

Presentación

ÁNGELA SIERRA GONZÁLEZ Y YASMINA ROMERO MORALES

Del 2 al 4 de febrero de 2011 se celebró el V Congreso Internacional de la Sociedad Académica de Filosofía (SAF) en la Facultad de Filosofía de la Universidad de La Laguna (Tenerife). Llevó como título «Razón, Crisis y Utopía» y se desarrolló en torno a nueve líneas de trabajo: *Razón crítica y utopía iberoamericana*, *Racionalidad y epistemología*, *Pensadoras y utopías feministas*, *Historia de la filosofía antigua y medieval*, *Historia de la filosofía moderna*, *Historia de la filosofía contemporánea*, *Ontología*, *Antropología* y *Filosofía de la educación*. En este acontecimiento académico participaron doscientos ponentes procedentes no sólo de España, sino también de Alemania, Colombia, Francia, Italia, México, Portugal, Uruguay y Venezuela. Además, contó con la presencia de representantes de sociedades filosóficas europeas análogas a la SAF, tales como el Dr. Didier Deleule (Président *Société Française de Philosophie*), el Dr. Ricardo Santos (Presidente de la *Sociedade Portuguesa de Filosofia*) y, por último, el Dr. Stefano Poggi (Presidente *Società Filosofica Italiana*). Y, también, participaron como conferenciantes invitados el Dr. Jacobo Muñoz Veiga (Catedrático de Filosofía de la Universidad Complutense de Madrid), el Dr. Horacio Cerutti Guldberg (Catedrático Universidad Nacional Autónoma de México y Director del Instituto de Estudios Latinoamericanos de la misma universidad) y la Dra. María Luisa Femenías (Catedrática de la Universidad de la Plata y de la Universidad de Buenos Aires y Directora del Centro Interdisciplinario de Investigaciones en Género de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la misma universidad), quienes presentaron significativas intervenciones sobre filosofía y globalización, filosofía y crisis, así como sobre feminismo y utopía.

La SAF (Sociedad Académica de Filosofía), que convocó este V Congreso, se constituyó en septiembre del año 2002 a partir de un encuentro de docentes e investigadores del área de Filosofía que tuvo lugar en la Universidad de Castilla La Mancha (Toledo). Sus congresos se han celebrado con una periodicidad de dos años (Valencia, Santiago, Murcia, Madrid y La Laguna), convirtiéndose en un evento científico-filosófico de interés académico en el horizonte internacional. El objetivo de estos congresos ha sido fomentar el cultivo de la filosofía para la generación del conocimiento, basándose, para cumplir este propósito, en la investigación libre, la argumentación racional, la discusión pública de las ideas y la responsabilidad teórica respecto al impacto social de las mismas.

Finalidades que se han perseguido en el desarrollo de este V Congreso de la SAF celebrado en La Laguna, que se propuso, de acuerdo con los citados propósitos, reflexionar sobre los problemas emergentes de las soluciones que la Ilustración ofreció a la incertidumbre y a la voluntad de progreso de la ciencia y la sociedad.

Varias circunstancias dieron a este V Congreso un carácter particular, el tema elegido y el hecho de que el abordaje de los problemas y conflictos de nuestro presente se produjera desde enfoques tan diversos, como críticos. Crisis y utopía son términos ambivalentes, que expresan tanto lo que se padece, cuanto lo que nos impulsa a actuar. En consecuencia, ha habido en el lema mismo del V Congreso una invitación a reflexionar sobre nuestra realidad histórica y social en un contexto de incertidumbre y confusión. En una época, como la nuestra, en la que hay muchas palabras y muy pocos sentidos, repensar la utopía no es una tarea inútil.

La empresa de selección de trabajos para ser publicados en *Daimon. Revista Internacional de Filosofía* se convirtió en un proceso difícil, dado el interés académico de los textos presentados y a que con la selección de éstos se buscaba ofrecer un reflejo equilibrado de lo que supuso el V Congreso Internacional de Filosofía «Razón, Crisis y Utopía». Y además, que esta selección sirviera de muestra representativa de algunas de las tendencias actualmente existentes dentro de la filosofía, y muy particularmente, dentro de la filosofía española. Por este motivo, aunque cada uno de los autores parta de su propia disciplina, pensamiento o enfoque, hay una coherencia interna que da unidad a este nuevo número de *Daimon. Revista Internacional de Filosofía*.

En cuanto a la organización del presente volumen, se ha hecho respetando las líneas temáticas con las que contó el V Congreso, convirtiéndolas en este libro en capítulos. La jerarquía de presentación de los trabajos obedece a un estricto orden cronológico de la materia tratada por los autores y autoras.

Para finalizar, es obligado rendir tributo al Catedrático Eduardo Bello Reguera, quien colaboró, como miembro de la Junta Directiva de la SAF, en la organización de este V Congreso y luego no pudo participar en él. La SAF tiene una deuda contraída con su memoria. Hemos querido que en este volumen haya un espacio para su recuerdo y, por ello, al Catedrático Gabriel Bello Reguera, nos ha cedido un texto de homenaje a su hermano, que fue leído al finalizar el V Congreso.

Por último, queremos expresar nuestro reconocimiento a todos los apoyos y ayudas institucionales prestadas. Debemos mencionar especialmente al Ministerio de Ciencia e Innovación, al Vicerrectorado de Investigación y Desarrollo de la Universidad de La Laguna y, en particular, a su Facultad de Filosofía. Y por supuesto, nuestro sincero agradecimiento a todas las personas participantes en el V Congreso. En este caso es literalmente cierto que sin ellas, un congreso como el nuestro no sería posible.